

## ACONTECER NACIONAL

## Una disculpa y las regalías

En una discusión, muy ligeramente hice una rotulación de Dylan Cruz, y dije que hacía parte de quienes atacaban a la policía, y que por lo tanto cometía actos vandálicos. En este caso todo indica que se trató de un accidente horrible. Es una situación que pide a gritos suspender el juicio. Es trágico para Dylan, es trágico para el policía que le disparó. Me duele mucho pensar en la familia y en ese joven, un niño, al que le faltaba tanto y hubiera podido hacer tanto más. Me duele el capitán de la policía esforzado en la consolidación de su carrera y toda su dimensión humana. Es todo tan trágico que debemos quedar colectivamente mudos y sin juicio.

Lamento mucho haber herido a muchos colombianos con mi comentario; más ahora donde todo de cualquier lado parece hecho para ofender y agravar las heridas. En estos tiempos quiero contribuir para tratar de dialogar con los que no piensan como yo. Entiendo ahora que mi comentario rompe con la empatía básica que debemos tener. Colombia más que nunca requiere poder pensarnos como una sola nación y aspirar a un futuro común.

Las regiones productoras de recursos naturales no renovables solo reciben el 11,5% del total del presupuesto



"Necesitamos pensarnos como una sola nación"

Paloma Valencia

de regalías. Ningún departamento ni municipio acepta con estas condiciones ni exploraciones ni explotaciones. En una economía con tanta dependencia al petróleo el asunto es crítico.

Por eso, el gobierno y nuestro partido teníamos el compromiso de mejorar sus ingresos. Con la reforma a las regalías a punto de convertirse en parte de la Constitución, las zonas productoras recibirán 20% de los recursos del sistema. Esto equivale a que incrementarán sus regalías directas en un 76% alcanzando los 3,6 billones de pesos. Además los municipios productores recibirán un 5% adicional que por mi iniciativa podrá adelantarse para que paralelamente a la explotación se vean las obras sociales.

El medio ambiente que es nuestro mayor patrimonio, no recibe ni un solo peso de regalías, pese al impacto de la minería y el petróleo. También bajo mi iniciativa las áreas ambientales estraté-

gicas recibirán recursos; serán 5% del total. Un punto directo, dos ejecutados por los municipios de acuerdo a un plan nacional y mínimo dos más en investigación sobre nuestra biodiversidad y su conservación. A su vez, la ciencia y la tecnología recibirán medio punto adicional, 10 serán en total.

Los municipios más pobres de este país que reciben el 11% pasarán a recibir 15%; un aumento del 171% de sus regalías. Los departamentos reciben el 34% y esa participación se mantendrá. Se estableció la prioridad de agua potable y saneamiento básico.

En gastos de funcionamiento se nos iba 1 billón de pesos, se redujo a 546 mil millones. El ahorro pasó del 22,5% al 4,5%. Utilizaremos los recursos en proyectos de inversión en vez de tenerlos sin movimiento dentro de las cuentas nacionales. Son buenas noticias.

Esperamos que la reforma permita aumentos en producción y por eso se estableció que los mayores recaudos tendrán esta distribución: un 45% para ahorro, un 20% para regiones productoras, otro 20% para conservación de áreas ambientales, un 10% para municipios pobres y un 5% para proyectos de emprendimiento y que generen empleo. Para el bienio 2019-2020, el mayor recaudo fue de 6 billones de pesos.



"Presidente Piñera mostró el cobre"

Jorge Echeverri

## POST-COLUMNA

## El "paquete chileno"

En época de Navidad los timadores profesionales suelen aguzar sus sentidos para incrementar sus fechorías y poder "comer marrano". Los chilenos que creyeron en un falso Salvador salieron del país a las volandas, azuzados por las bayonetas de la dictadura en el 73 y se refugiaron en el vecindario, sobre todo en Venezuela, que era un país promisorio, muy distinto al cadáver que lo convirtió el socialismo del Siglo XXI. Los "bolivarianos", al ver a los australes asustados y más pobres que ratón de Iglesia, se aprovechaban y los estafaban al comprarles sus bienes a precio de "huevo duro". Pero los chilenos invirtieron la estafa, pué. Escogían víctimas que salían del banco con un buen retiro. Se idearon la forma de empaquetar un amasijo de periódicos viejos descuartizados y de frente ponían un par de billetes de US\$50 y uno de los timos en la calle lo dejaba caer y cuando un transeúnte se acerca a recogerlo, otro timo fingía hacer lo mismo y luego, al recomendarle repartirse el dinero, con el pretexto de tener una cita urgente, convencía a la víctima de que se quedara con todo el paquete y que le diera algo de valor, dinero, reloj, joyas, etc.

En Colombia el dicho "paquete chileno" también se usa cuando, por caso, un futbolista de buen empaque resulta ser un fiasco, o cuando un profesional sirve para nada y a todos decepciona. Es lo que le está ocurriendo con el señor Piñera en una de las economías latinoamericanas de mayor crecimiento al tiempo que ha reducido la pobreza de 30% en 2000 a 6.4% en 2017, que ha incrementado la inversión pública, se están buscando consensos para racionalizar el sistema tributario, facilitar la movilidad laboral, reducir la burocracia, mejorar el sistema de pensiones sin golpear el sistema financiero, apuntando a la reducción de la pobreza y a la consolidación de la clase media. El crecimiento de Chile en la última década alcanza un promedio cercano al 5% anual, con una inflación que no pasa del 3% y un desempleo que merodea el 6%, con la renta per cápita más alta de A.L. (US\$27.058) y con la calificación de la deuda externa más favorable del continente.

Y vinieron las protestas callejeras de octubre. Maduro y su Foro ya lo habían cantado. Estaban esperando el florero de Llorente y qué mejor que un aumento ridículo en el valor del pasaje en Metro para que se encendiera la mecha y acabaran con él y con la infraestructura de Santiago, cosa que replicaron en Ecuador con el aumento del valor de la gasolina más barata del mundo y luego en Colombia, donde se inventaron un "paquetazo" de cosas inexistentes para desatar la fuerza bruta en las calles. ¿Y que hizo Piñera? En vez de defender con buenos argumentos sus logros y los de su envidiable economía, pidió perdón por sus pecados, justificó las protestas por falta de equidad y sólo le faltó a él también salir a la calle a tirar piedras. Mostró el cobre, como buen "paquete chileno" que resultó ser.

Post-it. La popularidad de Duque es inversamente proporcional a su inteligencia, honestidad y capacidad de trabajo. ¡Habemus Praeses!

## MOTIVOS DEL PARO

## Los compromisos con la educación

Le leyendo declaraciones de la Ministra de Educación sobre el cumplimiento de los compromisos que se asumieron desde que se instalaron las Mesas de Trabajo para la Construcción de Acuerdos para la Educación Superior en diciembre 14 de 2018, hasta octubre 7 se han hecho seis sesiones y 56 jornadas de trabajo con la participación de todas las entidades del Gobierno.

Así mismo, la Ministra informa que desde la expedición del Plan de Desarrollo, en el que se incorporó la mayor parte de tales compromisos, se han destinado \$512.452 millones adicionales del Presupuesto General de la Nación para funcionamiento, inversión, pasivos y cooperativas de las 62 instituciones públicas de educación superior. Del Sistema General de Regalías la educación superior pública recibirá \$750.000 millones en 2019, destinados a infraestructura, programas de formación doctoral y al fortalecimiento de la ciencia, tecnología e innovación.

La Ministra agrega que pasamos de un presupuesto de \$ 38.5 billones en 2018 a \$44.1 billones en 2020. Lo anterior significa que el Gobierno ha venido oyendo a los representantes del sector de la educación, incluido a los estudiantes que son los que más han participado en las movilizaciones desde



"Superar el déficit gradualmente"

Vólmar Pérez Ortiz

el pasado 21 de noviembre. Se debe tener en cuenta que tales compromisos se adquirieron en diciembre de 2018, cuando ya se había apropiado el presupuesto de la vigencia de 2019. Ello en medio de las dificultades fiscales por las que atraviesa el país, por lo que hubo necesidad de expedir una Ley de Financiamiento Fiscal para equilibrar las finanzas públicas.

Pero Alex González, de la Asociación Colombiana de Representantes Estudiantiles (Acree), al reconocer como ciertas esas cifras dice que hace falta una porción de los "saldos apropiados y no comprometidos del Estado". Aún así, ello no da para un paro tan prolongado. También agrega como queja el movimiento estudiantil ha tenido poca participación en la aprobación del Acto Legislativo que reglamenta el Sistema General de Regalías. Ese no parece ser un compromiso del Gobierno porque ese

trámite se adelanta en el Congreso y entendemos que voceros del Comando Nacional del Paro se reunieron con el presidente del Senado y un grupo significativo de congresistas con los que tenían que tratar ese punto.

Del mismo modo, el estudiante Alex González expresa una preocupación relacionada con el Acuerdo 2034 de 2014 que fija como meta la aspiración de contar con una "educación para el trabajo", que, según González, le quitaría a la educación el carácter de derecho fundamental. La verdad es que no se entiende como él puede llegar a esa conclusión. Buscar que el modelo de la educación en Colombia responda a las necesidades del mercado y del desarrollo es un objetivo legítimo que, además, existe en otras latitudes, y tampoco tiene nada que ver con su carácter de derecho fundamental.

Finalmente, el estudiante González dice que la educación superior tiene un déficit acumulado desde 1993 porque su presupuesto solo aumenta en el IPC, que hoy llega a \$3.5 millones en planta y \$15 millones en infraestructura. El planteamiento invita a concluir que ese déficit debió comenzar a ser atendido en gobiernos anteriores y no se puede esperar que se supere en un solo gobierno, a pesar de los esfuerzos.